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Шавкат Мирзиёев: «Мы вместе построим наше общее
прекрасное будущее»

Накануне  государственного  визита  в  Казахстан  Президент  Республики  Узбекистан  Шавкат
Мирзиёев  дал  большое  интервью,  в  котором  рассказал  о  развитии  своей  страны,  различных
аспектах двусторонних казахстанско-узбекских отношений и сотрудничестве в Центральной Азии.

– Уважаемый Шавкат Миромонович, признательны Вам за согласие дать интервью нашему
изданию.  Сегодня  Узбекистан  демонстрирует  впечатляющие  темпы  развития  по  всем
направлениям.  За  пять  лет  благодаря  новой  политике  Узбекистану  удалось  укрепить
сотрудничество со всеми странами Центральной Азии. В своей инаугурационной речи Вы
вновь подчеркнули, что регион является приоритетом для вашей страны. Какое место в
Стратегии развития Нового Узбекистана занимает Казахстан?

– Прежде всего хотел бы поблагодарить за высокую оценку динамичного развития Узбекистана в
результате проводимых преобразований.

С  первых  дней  моей  деятельности  на  посту  президента  мы  поставили  перед  собой  задачу
модернизации страны и формирования благоприятных условий для ее прогресса.

В этих целях в 2017–2021 годах реализовали Стратегию действий по пяти приоритетным нап-
равлениям:  совершенствование  системы  государственного  и  общественного  строительства,
обеспечение  верховенства  закона  и  дальнейшее  реформирование  судебно-правовой  системы,
развитие и либерализация экономики,  развитие социальной сферы,  обеспечение безопасности,
межнационального согласия и религиозной толерантности, а также осуществление взвешенной,
взаимовыгодной и конструктивной внешней политики.

К  настоящему  времени  проводимые  широкомасштабные,  последовательные  и  системные
демократические  реформы  приобрели  необратимый  характер.

Сегодня как логическое продолжение этого курса мы разработали Стратегию развития Нового
Узбекистана. Центральное место в ней занимают задачи по построению народного и гуманного
государства, обеспечивающего законные интересы и благополучие каждого своего гражданина,
независимо от его национальности, языка и религии, на основе дальнейшего развития свободного
гражданского  общества,  одним  словом,  полному  воплощению в  жизнь  нашего  приоритетного
принципа «Во имя чести и достоинства человека». Отныне свою деятельность мы организуем в
рамках новой парадигмы «человек – общество – государство».

Мы и впредь будем наращивать темпы роста национальной экономики, обеспечивать постоянный
рост валового внутреннего продукта на душу населения за счет стимулирования частного сектора
и  увеличения  его  доли  в  структуре  экономики,  а  также  привлечения  прямых  иностранных
инвестиций – чтобы к 2030 году Узбекистан мог войти в ряд государств с доходами на душу
населения выше среднего уровня.

При  этом  главными  критериями  нашей  работы  останутся  обеспечение  в  стране  мира  и
безопасности,  верховенства  закона,  реализация  справедливой  социальной  политики,  а  также
усиление реформ в духовно-просветительской сфере на основе концепции «Новый Узбекистан –
просвещенное общество».

В  рамках  реализации  идеи  «От  Стратегии  действий  –  к  Стратегии  развития»  мы  намерены
продолжить  курс  на  укрепление  атмосферы  взаимопонимания  и  уважения,  добрососедства  и
стратегического партнерства в Центрально-Азиатском регионе.
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Несомненно,  достижение  этих  целей  невозможно  без  взаимодействия  с  нашими  ближайшими
соседями – государствами Центральной Азии.

Казахстан  в  этом  ряду  занимает  очень  важное  место,  обладая  серьезным  политическим,
финансово-экономическим,  демографическим потенциалом,  и  тоже заинтересован в сближении
государств и народов Центральной Азии.

Хочу  особо  отметить,  что  в  этих  исторических  процессах  огромна  заслуга  выдающегося
государственного  и  политического  деятеля  современности,  Первого  Президента  Казахстана  –
Елбасы Нурсултана Абишевича Назарбаева.

В беседах и переговорах с моим коллегой, Президентом Республики Казахстан Касым-Жомартом
Кемелевичем Токаевым я всегда чувствую стремление активно и созидательно работать на благо
не только своего народа, но и всего нашего региона в целом.

Казахстан первым поддержал проведение Консультативных встреч глав государств Центральной
Азии,  выдвинул  инициативу  о  подписании  пятистороннего  Договора  о  добрососедстве  и  сот-
рудничестве в целях устойчивого развития Центральной Азии в XXI веке, активно содействовал
реализации направленных на это инициатив.

Безусловно,  будущее  нашего  региона,  перспективы  углубления  региональной  безопасности
связаны и с укреплением узбекско-казахстанских отношений, от которых также зависит развитие,
благополучие и стабильность на всем пространстве Центральной Азии.

– Несомненно, в этом вопросе очень важна роль лидеров наших стран, поскольку они
непосредственно участвуют в  определении стратегических направлений регионального
сотрудничества.  Что Вы ожидаете от  предстоящего визита? Планируется ли принятие
каких-либо прорывных решений?

–  Узбекистан и  Казахстан –  не  просто добрые соседи,  связанные общей историей,  культурой,
традициями и многовековой дружбой, но еще и очень близкие, братские страны. Наши народы
объединены  неразрывными  духовными  и  родственными  узами,  живут  общими  заботами,
надеждами  и  устремлениями.

Те исторические положительные изменения в нашем регионе, о которых мы говорим, очень ярко
проявились в  узбекско-казахстанских отношениях.  За последние пять лет наш стратегический
диалог и  постоянно растущее межгосударственное сотрудничество стали в  регионе примером
крепкого добрососедского партнерства.

Его  результаты  выражаются  и  в  том,  что  жители  наших  стран  получили  возможность  более
свободного взаимодействия на всех уровнях, в частности, в сферах торговли и бизнеса, науки и
образования, культуры и спорта.

Наши граждане с большим воодушевлением воспринимают взятый Ташкентом и Нур-Султаном курс
на всестороннее укрепление и углубление отношений. Об этом мне говорили многие узбекистанцы,
в том числе в ходе недавней избирательной кампании.

Люди  ждут  от  нас  продолжения  активной  политики  дружбы и  добрососедства,  наращивания
многогранных связей с Казахстаном и другими центральноазиатскими государствами.

Это возлагает на нас с Президентом Касым-Жомартом Токаевым большую ответственность. Мы
хорошо осознаем и всегда открыто обсуждаем,  какие грани сотрудничества еще не до конца
раскрыты, какие планы необходимо реализовать в первую очередь, чтобы это отвечало интересам
народов обеих стран и всего региона.

Безусловно, и в этот раз мы с Президентом Казахстана планируем рассмотреть многие актуальные
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вопросы двусторонней и региональной повестки и предпринять практические шаги для вывода
узбекско-казахстанских отношений на новый, еще более высокий уровень.

В  повестку  дня  визита  включены  вопросы  дальнейшего  углубления  политического  диалога,
расширения сотрудничества, в том числе между регионами двух стран, в торгово-экономической,
инвестиционной сферах,  реализации совместных проектов  в  различных отраслях,  активизации
культурно-гуманитарных  и  туристических  связей,  что  особенно  важно  для  преодоления
последствий  пандемии.

Предусматривается также принятие мер по созданию более благоприятных условий для взаимных
поездок граждан, расширения сотрудничества в области образования и здравоохранения.

Наряду с этим будут приняты важные документы по вопросам укрепления партнерства в борьбе с
общими вызовами и угрозами.

–  Высокая динамика развития казахстанско-узбекского экономического сотрудничества
сегодня наблюдается во всех сферах. За счет каких механизмов и инструментов удалось
достичь таких результатов?

– В последние годы стратегическое партнерство между нашими странами наполнилось большим
практическим содержанием.

Совместными усилиями формируется совершенно новая атмосфера доверия и конструктивного
сотрудничества. Находят решение проблемы, которые копились годами.

Все это создает благоприятные условия для вывода двустороннего экономического сотрудничества
на  качественно  новый  уровень,  последовательного  расширения  торговых,  инвестиционных,
транспортно-коммуникационных,  кооперационно-производственных  связей.

Под руководством премьер-министров эффективно работает Межправительственная комиссия по
сотрудничеству  между  Узбекистаном  и  Казахстаном.  Как  вам  известно,  на  днях  в  городе
Туркестане  прошло очередное  ее  заседание,  а  также Форум регионов  двух  стран,  по  итогам
которого  подписан  солидный  пакет  соглашений  и  контрактов  по  реализации  перспективных
проектов кооперации.

Регулярный  характер  приобрели  встречи  на  уровне  министерств  и  ведомств.  Расширяются  и
углубляются  приграничные  связи,  формируются  новые  механизмы активизации  экономических
отношений. В эти дни в Нур-Султане пройдет совместный бизнес-форум, встретятся узбекские и
казахстанские предприниматели.

Хочу подчеркнуть, что Узбекистан и Казахстан – это естественные экономические партнеры, наши
экономики  дополняют  друг  друга.  У  наших  стран  имеется  достаточный  потенциал  для
значительного  расширения  номенклатуры  и  объемов  взаимных  поставок  востребованной
продукции.

Так, с начала этого года объем товарооборота увеличился почти на 40%, и, как ожидается, к концу
года  он  достигнет  4  миллиардов  долларов  –  рекордного  показателя  для  наших  торговых
отношений. Но это далеко не предел. Потенциал экономик позволяет смело ставить перед собой
цель в 10 миллиардов в перспективе.

Успешно реализуются проекты в  области промышленной кооперации.  В  частности,  в  Костанае
совместно налажен выпуск автомобилей, которые вышли на лидирующие позиции по продажам в
Казахстане,  а  также  автобусов  и  сельхозтехники.  Запущены  современные  текстильные
предприятия,  осуществляется  выпуск  бытовой  техники  в  Туркестане  и  Шымкенте.  И  таких
примеров можно привести немало.
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Сегодня в Узбекистане действует более 1 000 предприятий с участием казахстанского капитала,
которые охватывают практически все отрасли экономики и социальной сферы.

Уже  более  двух  лет  в  Узбекистане  осуществляет  деятельность  казахстанский  «Тенге  банк»,
который расширяет сеть своих филиалов в регионах страны.

На  проработке  –  крупные  перспективные  проекты  по  производству  химической  продукции,
фармацевтических  препаратов,  модернизации  инфраструктуры,  созданию  агрокластеров,
локализации  производства  автомобилей  и  многие  другие.

Исходя  из  геостратегического  положения наших стран важным направлением взаимодействия
является  транспортно-логистическая  сфера.  Речь  идет  о  таких  важных  проектах,  как
строительство  железной  дороги  Учкудук  –  Кызылорда,  а  также  о  запуске  высокоскоростного
сообщения Туркестан – Ташкент.

Следует  отметить,  что  в  последние  годы  в  разы  увеличились  объемы  железнодорожных  и
автомобильных грузоперевозок. Полностью восстановлено авиасообщение.

Безусловно,  наращивание торговли и  развитие новых направлений кооперации будут служить
интересам народов Узбекистана и Казахстана.

–  Казахи и узбеки испокон веков жили в дружбе и согласии.  Нас объединяют общие
история, культура и религия, схожие обычаи и традиции. Культурно-гуманитарный обмен
всегда  вызывает  большой  интерес  у  общественности  наших  стран.  Как  Вы  можете
объяснить такое духовное притяжение двух народов?

– Полностью согласен с вами. История наших народов, издавна бок о бок живших на этой земле,
насчитывает не одно тысячелетие. Нас всегда объединяли дружба и взаимная поддержка.

Наша историческая,  цивилизационная общность,  языковое родство,  духовные ценности играют
важную  роль  в  сохранении  между  нами  нерушимого  мира  и  согласия,  взаимоуважения,  в
дальнейшем сближении наших стран и народов.

У узбеков есть пословица «Узоқ қариндошдан яқин қўшни афзал» («Близкий сосед лучше дальней
родни»),  у  казахов  –  «Туысы жақын  жақын  емес,  қонысы жақын  жақын»  («Доброе  соседство
прочнее родственных уз»). С этой точки зрения сам Всевышний ниспослал нам бесценный дар –
жить рядом, быть соседями, добрыми друзьями и надежными партнерами.

Мы в Узбекистане очень дорожим узами дружбы и братства с Казахстаном и будем стремиться к
дальнейшему укреплению диалога и двустороннего сотрудничества.

В  наших  странах  проживают  большие  узбекские  и  казахские  диаспоры.  Сегодня  гражданами
Казахстана являются более 620 тысяч этнических узбеков,  которые имеют здесь возможность
учиться на родном языке, сохранять национальные обычаи и традиции.

В свою очередь, численность этнических казахов в Узбекистане превышает 800 тысяч человек. На
казахском языке  ведется  обучение  почти  в  400  общеобразовательных школах,  на  отделениях
Сырдарьинского,  Джизакского,  Нукусского и Навоийского педагогических институтов,  издается
газета «Нурлы жол» – одна из старейших в Узбекистане, выходят в эфир теле- и радиопередачи.

Наши сограждане – казахи – вносят достойный вклад в развитие республики. Мы гордимся тем, что
почти 700 из них удостоены высоких государственных наград. Среди них есть Герои Узбекистана,
сенаторы и депутаты, министры и генералы, руководители крупных предприятий.

В Узбекистане жил и творил народный художник республики казах Урал Тансыкбаев, уроженец
Ташкента, где сейчас действует его мемориальный Дом-музей. Большую известность в регионе
получило и творчество талантливого скульптора Жолдасбека Куттымуратова.
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Расширение культурно-гуманитарных связей является важным фактором укрепления братских уз
наших народов. Ярким примером стало проведение в 2018 году Года Узбекистана в Казахстане и в
2019 году – Года Казахстана в Узбекистане.

Осуществляются общие программы в области науки, образования, культуры и искусства, спорта.
Это, безусловно, радует нас. Мы должны всячески содействовать данному процессу, являющемуся
наглядным примером развития народной дипломатии.

– Государства Центральной Азии участвуют во многих региональных и международных
организациях, таких как ООН, СНГ, ШОС, СВМДА, ОБСЕ и других. С 2018 года по Вашей
инициативе запущен абсолютно новый механизм Консультативных встреч глав государств
Центральной  Азии,  при  этом  первый  саммит  прошел  в  столице  Казахстана.  Как  Вы
считаете, в чем ключевое отличие данной площадки от других форматов и насколько она
востребована?

–  Действительно,  в  последние  годы на  фоне  активизации  и  укрепления  межгосударственных
отношений в Центральной Азии наши саммиты вызывают большой интерес у политиков многих
стран, крупных участников современных международных отношений.

О целях и задачах Консультативных встреч было сказано достаточно много и подробно. Об этом
неоднократно говорили и мои коллеги – президенты стран Центральной Азии. Инициатива нашла
отражение в заявлении министров иностранных дел стран Центральной Азии на полях 72-й сессии
Генеральной  Ассамблеи  ООН  и  Совместном  заявлении  глав  государств  Центральной  Азии,
подписанном по итогам Консультативной встречи в Ташкенте в ноябре 2019 года.

Хочу вновь подчеркнуть, что мы не стремимся создать новую международную организацию или
какую-либо интеграционную структуру со своим уставом и надгосударственными органами.

Деятельность этой региональной переговорной площадки направлена, образно говоря, на «сверку
часов» по ключевым вопросам многогранного регионального развития – от торгово-экономического,
политико-правового и культурно-гуманитарного сотрудничества до проблем безопасности.

Мы исходим из понимания того, что совместными усилиями на основе взаимного учета интересов,
уважения и поддержки сможем эффективно решать общерегиональные проблемы.

Наша главная цель – становление Центральной Азии как стабильного,  открытого и динамично
развивающегося региона, надежного и предсказуемого международного партнера. Политический
диалог  и  позитивные  процессы  межгосударственного  сближения  в  Центральной  Азии  носят
открытый и конструктивный характер и не направлены против интересов третьих стран.

Консультативные  встречи  являются  важным  форматом,  в  котором  представлены  все  страны
региона. Ключевые принципы этих встреч – консенсус и равноправие.

О  востребованности  наших  саммитов  свидетельствует  их  регулярность,  а  также  расширение
механизмов взаимодействия.

Так, в рамках последней встречи глав государств Центральной Азии в Авазе, Туркменистан, были
организованы диалог женщин-лидеров, экономический форум, выставка национальных товаров,
фестиваль национальных блюд, концерт мастеров искусств стран региона.

Дополнительными  стимулами  развития  взаимодействия,  думаю,  послужат  Региональный
парламентский форум, а также Форум молодежи Центральной Азии, которые могут стать важными
инструментами и придать региональному сотрудничеству еще более устойчивый, поступательный
и динамичный характер.

В целом процессы сближения в Центральной Азии – это актуальный ответ на давно назревший
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запрос  относительно  эффективного  регионального  сотрудничества,  восстановления  доверия  и
взаимопонимания,  а  также,  что  очень  важно,  оперативного  решения  накопившихся  проблем.
Особенно ярко результаты такого подхода проявились в период пандемии.

– В связи с этим хотелось бы узнать, каким Вы видите будущее Центральной Азии?

– Спектр вопросов, которые вносятся в повестку Консультативных встреч, инициативы моих коллег
–  президентов  стран  Центральной  Азии,  а  также  мероприятия,  организуемые  на  полях  этих
саммитов,  указывают на  их  главный вектор  –  обеспечение  мира,  безопасности  и  устойчивого
развития на пространстве Центральной Азии.

Общие изменения в регионе, эволюционирование от разобщенности к сближению, несомненно,
являются важным позитивным трендом.

Сегодня  можно констатировать,  что  отношения с  государствами Центральной Азии  вышли на
качественно новый уровень, приобрели открытый, предсказуемый и устойчивый характер.

Уверен, что укрепление взаимодействия и последовательное решение наших общих задач будет
продолжено всеми странами региона.

Повторю, что наша главная задача – превратить Центральную Азию в процветающий и устойчиво
развивающийся регион, пространство доверия и дружбы.

Мировой опыт успешного развития форматов регионального сотрудничества показывает, что в их
основу положены не только объективные факторы – географическая близость, историческая общ-
ность, торгово-экономические и культурно-цивилизационные связи, но также и растущая взаимная
выгода от тесного партнерства.

Очевидно,  что  подобная  консолидация  способствует  повышению  качества  жизни  населения,
улучшению взаимоотношений и взаимосвязанности с остальным миром.

– Серьезная проблема Центральной Азии – Аральский экологический кризис – напрямую
затрагивает Казахстан и Узбекистан. Что делается для смягчения его последствий? Какое
место в сотрудничестве наших стран занимают вопросы экологии и изменения климата?

– Когда речь идет о проблемах обеспечения устойчивого развития в Центральной Азии, безусловно,
нельзя обойти одну из острейших экологических проблем современности – катастрофу Арала.

Бездумное  использование  водных  ресурсов  этого  некогда  красивейшего  водоема  фактически
привело к его исчезновению, принесло тысячам людей беды и страдания.

Усугубляют  ситуацию  беспрецедентные  по  масштабам  изменения  климата.  Наблюдается  рост
среднегодовых температур, участились засухи, пыльные бури, наводнения и сели, тают ледники.

Мы в Узбекистане уделяем самое серьезное внимание вопросам экологии. В последние четыре года
осуществляются системные меры по адаптации и смягчению последствий изменения климата.

В частности, приняты и реализуются рассчитанные до 2030 года Концепция охраны окружающей
среды, Стратегия по переходу Узбекистана на «зеленую» экономику, Концепция развития водного
хозяйства и другие важные документы, направленные на всестороннее улучшение экологической
ситуации.

В целях совершенствования системы государственного управления в области охраны окружающей
среды проведены институциональные реформы. В стране также принимаются меры по повышению
энергоэффективности  экономики,  сокращению использования  углеводородов,  увеличению доли
возобновляемых источников энергии.

Особое  внимание  Узбекистан  уделяет  минимизации  последствий  высыхания  Аральского  моря.
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Сегодня реализуется большая программа по высадке на его осушенном дне зеленых насаждений.
Кроме  того,  осуществляется  Программа  комплексного  социально-экономического  развития
Каракалпакстана  на  2020−2023  годы.

Узбекистан предпринимает активные шаги для объединения усилий стран Центральной Азии в
борьбе  с  последствиями  этой  экологической  катастрофы.  В  2018  году  после  десятилетнего
перерыва в Туркменистане состоялось заседание Международного фонда спасения Арала. Тогда
же  по  инициативе  Узбекистана  был  создан  Многопартнерский  Трастовый  фонд  ООН  по
человеческой  безопасности  для  региона  Приаралья.

Благодаря  поддержке  стран  региона,  в  частности,  Казахстана,  в  мае  2021  года  Генеральная
Ассамблея ООН единогласно приняла специальную резолюцию об объявлении региона Приаралья
зоной экологических инноваций и технологий.

Большое внимание всем этим вопросам мы уделяем и в рамках Консультативных встреч. К примеру,
на  нашей  последней  встрече  Узбекистан  выдвинул  инициативу  о  разработке  региональной
программы «Зеленая» повестка для Центральной Азии», реализация которой будет способствовать
адаптации стран региона к климатическим изменениям.

Братский Казахстан также активно вовлечен в процессы восстановления оставшейся части Арала,
выступает  с  важными  и  своевременными  инициативами,  направленными  на  бережное  и
рациональное  использование  водных  ресурсов  и  охрану  природы.

Глубоко  убежден,  что  дальнейшее  объединение  усилий  Узбекистана  и  Казахстана  позитивно
отразится на решении многих актуальных проблем региона. Только сообща мы сможем преодолеть
все испытания, построить лучшее будущее для наших детей.

– В 2019 году Узбекистан присоединился к созданному по инициативе Первого Президента
Казахстана  –  Елбасы  Нурсултана  Назарбаева  Совету  сотрудничества  тюркоязычных
государств, который на последнем саммите в Стамбуле был преобразован в Организацию
тюркских государств. Как Вы оцениваете потенциал данной структуры? Какую практичес-
кую роль в развитии сотрудничества стран тюркского мира может, на Ваш взгляд, сыграть
эта организация?

– Мы рассматриваем Организацию тюркских государств как эффективный механизм регионального
сотрудничества с большими нереализованными возможностями и объединяющим потенциалом.

Говоря о значении организации, мне прежде всего хотелось бы отметить огромную, можно сказать,
основополагающую  роль  нашего  уважаемого  аксакала  Нурсултана  Абишевича  Назарбаева  в
концептуальном развитии и практическом воплощении идеи объединения стран тюркского мира, а
также в институционализации сотрудничества.

Данная  структура  создана  и  развивается  не  только  на  основе  общности  языка  и  религии,
исторических  и  культурных связей тюркских  государств,  но,  что  крайне важно,  благодаря их
заинтересованности в углублении диалога и сотрудничества, прежде всего в сфере экономики и
устойчивого развития, выработке совместных адекватных ответов на современные вызовы.

Поэтому Узбекистан присоединился к Тюркскому совету в качестве полноправного члена, а также
на  восьмом  саммите  в  Стамбуле  12  ноября  этого  года  поддержал  его  преобразование  в
Организацию тюркских государств.

Сегодня перед организацией стоит целый ряд важных задач.

На наш взгляд, это прежде всего дальнейшее наращивание и укрепление торгово-экономических
связей между государствами – участниками. В этом плане мы выдвинули предложение о создании
Центра  по  исследованиям  торгового  сотрудничества  тюркских  государств  для  выработки
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предложений  по  увеличению  объемов  взаимного  товарооборота.

Важнейшее  значение  в  реализации  интеграционного  потенциала  организации  будет  иметь
принятие Программы взаимосвязанности стран-участниц в транспортной сфере.

Нам нужно объединить усилия в переходе на новую, инновационную и технологическую модель
развития, включая внедрение «зеленых», экологически чистых, энергосберегающих и безопасных
технологий, реализацию инициатив по смягчению последствий экологических кризисов и охране
окружающей среды, а также использованию туризма как фактора устойчивого развития.

На это направлены инициативы о формировании постоянно действующей Платформы экспертов и
IT-специалистов,  а  также  структуры  по  охране  окружающей  среды  тюркских  стран  со  штаб-
квартирой в Приаралье – регионе, наиболее пострадавшем от экологической катастрофы.

Учитывая возрастающую роль молодежи в развитии наших стран, а также в целях всесторонней
реализации ее потенциала, мы предложили объявить 2022 год в тюркском мире Годом поддержки
молодежных инициатив.

Уверен,  что  тюркские  государства,  обладающие  колоссальными  ресурсами,  –  богатейшим
историческим и культурно-духовным наследием, огромным интеллектуальным и экономическим
потенциалом, традициями толерантности и просвещения, – будут играть все более важную роль в
решении стоящих перед человечеством глобальных проблем.

– Сегодняшняя ситуация в Афганистане вызывает обеспокоенность всех стран Центральной
Азии. Позиции Казахстана и Узбекистана по афганскому вопросу созвучны. Какими, по
Вашему мнению, должны быть главные шаги для выхода из этого кризиса?

– Если не принять скоординированные действенные меры, Афганистан еще долгое время может
оставаться  источником  новых  вызовов  и  угроз  региональной  безопасности.  Достижение
скорейшего мира и  стабильности в  этой стране откроет  ей  путь  к  развитию,  а  также новые
стратегические возможности для реализации крупных экономических, энергетических проектов
регионального и международного значения.

Географически выгодное расположение Афганистана, который является естественным наземным
мостом между Евразией и Южной Азией, Восточной и Западной Азией, определяет его важное
значение в продвижении трансрегиональной взаимосвязанности.

Экономическое восстановление Афганистана является непременным условием обеспечения здесь
устойчивого и долгосрочного мира.

С этой точки зрения, на мой взгляд, для недопущения эскалации ситуации необходимо развивать
диалог  с  новыми  властями,  продолжать  оказывать  социально-экономическое  и  гуманитарное
содействие афганскому народу. Крайне важно не допустить масштабного гуманитарного кризиса в
этой стране, ее международной изоляции.

– Уважаемый Шавкат Миромонович, что бы Вы пожелали казахстанцам накануне 30-летия
Независимости нашей страны?

– Достижение государственной независимости – это очень важное, судьбоносное событие в истории
любого народа. Наши страны обрели государственный суверенитет 30 лет назад в непростых,
трудных условиях. Эти годы мы шли бок о бок, достойно пережив все испытания и добившись
впечатляющих результатов в строительстве новой жизни, нового общества.

Сегодня это признается во всем мире.

Мы искренне рады огромным успехам братского Казахстана за прошедшие три десятилетия, его
современному динамичному развитию.
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Благодаря трудолюбию и таланту, целеустремленности и единству народа, мудрой и дальновидной
политике руководства Казахстана страна добилась огромных успехов во всех областях.

Эффективное осуществление масштабных проектов, – в том числе хорошо известных нам программ
форсированного индустриально-инновационного развития «Нұрлы жол», «100 конкретных шагов»,
а также Стратегии «Казахстан-2050», определившей цель войти в тридцатку развитых стран мира,
–  позволило  казахстанцам  построить  сильное  государство  и  конкурентоспособную  на  межд-
ународной арене экономику.

Современный  Казахстан  демонстрирует  всему  миру  яркие  достижения  в  государственном  и
общественном строительстве, неуклонный рост уровня и качества жизни населения.

Хотел бы еще раз подчеркнуть, что узбекский и казахский народы всегда служили опорой друг
другу,  вместе преодолевали испытания,  а  сегодня мы вместе строим наше общее прекрасное
будущее.

Великие поэты и мыслители Алишер Навои и Абай Кунанбаев завещали нам беречь и укреплять
дружбу наших народов как самое большое богатство. И сегодня мы призваны сделать все от нас
зависящее ради мира и благополучия наших братских стран и народов, наших детей и внуков.

От всего сердца поздравляю многонациональный народ Республики Казахстан с замечательным
праздником – 30-летием Независимости, желаю новых достижений, прогресса и процветания.

Беседовал Дархан Кыдырали
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